

MAX COBO

Había 180 personas de negocios sentadas en mesas redondas en el zócalo de Icare, en El Golf 40. Entre empresarios manifestaban su "entusiasmo" por lo que escuchaban. Al frente, sobre un escenario, el Presidente electo, José Antonio Kast, exponía sobre sus prioridades desde el 11 de marzo. Llegó acompañado de diversos asesores, varios de ellos con el traje ministerial casi calzado, como el economista Jorge Quiroz que ya fue presentado para Hacienda, o Claudio Alvarado, que suena para Interior.

En ese ambiente, Kast en solitario primero, y luego acompañado de Quiroz en el prosenio cuando vino un momento de preguntas y respuestas, adelantó diversas materias que se esperan para su administración. En el tono y color de sus mensajes —varios de los presentes lo comentarían después— hubo una recepción que se medía por las sonrisas (a veces risas ante algunas bromas del próximo mandatario).

Entre los asistentes estaba el expresidente Eduardo Frei, a quien Kast no solo le agradeció por sus aportes, sino que además le manifestó: "Esperamos

# El Presidente electo solicitó al Congreso ser "firme" en rechazar ley de amarre "Arriésguense y contraten más personas" y "Dios nos quiere": la arenga de Kast al empresariado

El mandatario se presentó en Icare y planteó medidas proinversión. Pero también solicitó pagar a tiempo.



En el evento "Prioridades para Chile en la voz del Presidente electo", José Antonio Kast destacó el papel del sector privado en la economía.

que siga asumiendo desafíos, porque ha viajado por el mundo estos años sin siempre contar con todo el apoyo necesario de las autoridades. Esperamos que eso cambie y que se sumen otros expresidentes".

## El estilo arenga

La presencia de Kast en Icare marca otro de los hitos de su camino a La Moneda. Si el martes expuso ante los gremios del sector privado reunidos en la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), ahora lo hizo ante dueños y altos ejecutivos de grupos empresariales (ver nota en B2). El nombre del evento era sugerente: "Prioridades para Chile en la voz del Presidente electo".

Fue el marco para una serie de proyecciones, anhelos y compromiso

mismos. "Nuestro mensaje es muy claro: confíen, inviertan y apuesten por Chile", dijo.

"Dios nos quiere", mencionó respecto de distintas materias que han ocurrido, como los récords del precio del cobre, la nueva realidad en Venezuela, un escenario distinto en Perú o las novedades en Colombia. "Mi dicho siempre, 'no se preocupen, todo va a estar bien', lo dije el 2021, me retaban. 'No, papá, no todo va a estar bien, mírate quién es el electo'. No, yo digo, todo va a estar bien, si Dios nos quiere. Miren el precio del cobre que nos está regalando, miren el cambio político que tuvo Bolivia, una cosa impresionante",

expresó. Dijo, además, que "nosotros no usamos motosierra", en referencia al símbolo de la gestión de Javier Milei en Argentina.

El entusiasmo por generar mejores condiciones pro mercado tiene un anverso. Kast recordó que si los empresarios están en condiciones para pagar a sus proveedores, que lo hagan en 30 días; que "espacio hay para todos" para crear emprendimientos.

## El amarre

El Presidente electo planteó su crítica frontal a la ley de amarre de funcionarios públicos y solicita

to al Congreso "firmeza" para rechazarla.

"Por eso es tan, tan malo que se empiece a discutir ahora una ley de amarre. Eso es ir en contra de la voluntad de la ciudadanía; si lo que no se hizo en cuatro años no se va a hacer el último mes y menos usando resquicios (...) Esperamos que el Parlamento en esto sea firme y que diga que no corresponde, dentro de una ley de reajuste, pasar una ley miscelánea. Eso no es jugar con las reglas que la sociedad necesita y eso enoja más a las personas, porque se sienten incluso agredidos".

SIGUE EN B 2

## FRASES CLAVE DE KAST EN ICARE

### ■ ARRIÉSGUENSE.

"En el tema de la contratación, ayúdenos. Pongámonos el desafío, no sé, 2026, 2027, y si ustedes ven que nosotros vamos cumpliendo ciertas cosas, empiecen, arriésguense también y contraten más personas. Y formalicéelas".

### ■ INVERSIONES.

"Lo que hemos logrado acá es que algunas personas cambian domicilio tributario, y es entendible, porque no ven al Estado como un colaborador, sino que lo ven como un mal socio. No arriesga nada, no trabaja nada y se lleva la mejor parte. Eso tiene que ir de a poco cambiando".

### ■ IMPUESTO CORPORATIVO.

"Así como queremos bajar el impuesto de la renta del 27% al 23%, en los cuatro años, creamos también que teniendo más contratación de mano de obra formal, puedan llegar al 20% Jorge, tú (quieres) cíertamente hasta el 18%, así que prepárense".

### ■ AJUSTE FISCAL.

"Es lo más complejo. Dejamos instalado en el debate que hay que hacer un ajuste fiscal. Lo estamos preparando. Ya se han ido dando señales a quienes tendrían cargos de decirles: 'A usted le toca tanto. Sea creativo, sin afectar derechos sociales'".

### ■ SEGURIDAD.

"La primera urgencia social es la seguridad. O sea, sin seguridad

no hay libertad, sin libertad no hay democracia, y eso es básico. Y sin libertad, o sea, sin seguridad tampoco hay inversión. Y si no hay inversión, no mejora la calidad de vida".

### ■ AMARRE.

"Esperamos que el Parlamento en esto sea firme y que diga que no corresponde, dentro de una ley de reajuste, pasar una ley miscelánea. Eso no es jugar con las reglas que la sociedad necesita".

### ■ DEUDA.

"Nos dejaron una deuda oculta gigantesca, deudas por pagar. (...) En esto podríamos ponernos en orden".

### ■ DIOS.

"Dios nos quiere (...). Yo digo: todo va a estar bien, si Dios nos quiere. Miren el precio del cobre que nos está regalando; miren el cambio político que tuvo Bolivia, una cosa impresionante".

### ■ PLENO EMPLEO.

"Nosotros necesitamos llegar al pleno empleo, y no vamos a llegar al pleno empleo con medidas que parecen muy buenas, sino que vamos a llegar al pleno empleo, uno, cuando haya más inversión, cuando haya más crecimiento, y cuando las personas estén preparadas".

### ■ REEMPLAZO TECNOLÓGICO.

"Las 40 horas es un anhelo, un anhelo importante. Pero ¿qué viene? Miren que van a quedar sin trabajo antes? Los que no tengan la preparación y la capacitación".

# La expectación del sector privado ante las palabras de Kast

VIENE DE B1

## Los dos dígitos y el algoritmo de Quiroz

Así como José Antonio Kast presentó a Jorge Quiroz como "ministro de Hacienda" en la reunión del martes en la CPC, ayer en Icare lo invitó a subir al escenario para responder las consultas "difíciles" en economía. A nadie más le dio ese estatus en el encuentro ante los empresarios.

El economista enfocó el grueso de su mensaje en plantear cómo el equipo ha estado trabajando para desatascar las inversiones y generar, con ello, un salto en la actividad productiva.

"Yo les digo, con los mismos capitales, la misma inversión, en minería hoy día podemos producir con las mismas leyes ambientales, entre paréntesis, con las mismas normas: podemos producir entre 10% y 20% más dentro de los próximos 12 a 24 meses. Y eso también se ocupa en agroindustria, lo sé. Ahí está la productiva perdida, pero ustedes aumentan 15% la producción en los próximos 12 a 24 meses, dividiendo por diez: ahí está el 1,5 % de productividad anual que necesitamos. Ahí está. Está con un impuesto hoy día", comentó Quiroz.

Reveló, en ese momento, que tiene preparado un algoritmo. "El tema de evaluación ambiental, nosotros nos metemos a fondo. La ley es un inventario, una serie de normas, si pasa esto, pasa esto otro, etcétera. El que ha estudiado ingeniería sabe que eso es un algoritmo, y como un algoritmo se puede escribir un programa (...) se usó inteligencia artificial para mirar qué está pasando con esto. Y esto lo que encontró es que con las mismas leyes, las mismas leyes que hace diez años, la carga regulatoria de las resoluciones de la RGA son tres veces más alta".

Así, aseguró que hay US\$ 12.000 millones de inversión que ya pasaron por el SEA (Sistema de Evaluación Ambiental), "pero que han sufrido algún tipo de reclamación y no se ha convocado a las instancias que tienen que resolver la reclamación (...). La primera medida es que dentro de 45 días llamamos a resolver esa situación".

Con ese conjunto de elementos, llegó a plantear, "yo sueño con un Imacec de dos dígitos. Me dicen que estoy loco, pero sí, vamos para allá".



## Contentos, optimistas y esperanzados: el ánimo de los empresarios tras el encuentro con el Presidente electo

MARCO GUTIÉRREZ Y MAX COBO

Optimistas, contentos y esperanzados en una recuperación de la economía y las inversiones. Así se manifestaron ayer los representantes del mundo empresarial tras escuchar al Presidente electo, José Antonio Kast, y a quien ya identifican como el futuro ministro de Hacienda, Jorge Quiroz, en un encuentro de Icare. De hecho, varios de los consultados calificaron como "buena dupla" a ambos, especialmente en cuanto a la exposición de ideas, algunas de ellas identificadas como las que han planteado al equipo del futuro mandatario.

### Progreso y crecimiento

A la salida del encuentro y aludiendo al desarrollo económico, Sebastián Piñera Morel, gerente de Inversiones Odisea, comentó que "ha sido siempre un deber moral luchar por la equidad, la justicia social y también por las libertades. Creo que hoy día es un deber moral el progreso y que eso llegue a las personas".

Alfredo Echavarría, presidente de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC), manifestó que el discurso de Kast y Quiroz estuvo "en la línea con lo que creemos como sector: hay que hacer. Estamos muy esperanzados y muy contentos... Esperanzados en que se pueda empezar a

mover la aguja, tal como ya se estaba moviendo con alguno de los proyectos que impulsamos, como la ley de subsidio a la tasa".

José Ignacio Escobar, CEO de Colbún: "Lo urgente, que son los primeros 90 a 100 días, creen que están bastante bien identificados. Cuáles son los principales temas urgentes para recuperar la salud de este paciente que se llama Chile. Y esa salud se recupera con más empleo, inversión, desarrollo y más seguridad".

En la misma línea, Loreto Seguel, presidenta ejecutiva del Consejo del Salmón, valoró la "claridad del Presidente electo. Él, en estos días, ha demostrado su interés por impulsar el crecimiento de Chile y la necesidad de una mayor conexión regional. Hoy nos ha invitado también a ejercer nuestro rol. No basta con decir 'hay que' y en ese el Presidente tiene mucha razón. Como gremios, es nuestra responsabilidad aportar soluciones concretas que finalmente generan crecimiento, pero también empleo".

### Credibilidad

Los asistentes también destacaron aspectos como "sinceridad" y "sencillez" del futuro mandatario. Felipe Larraín Aspíllaga, presidente de Aguas Andinas, señaló que el discurso le pareció "muy interesante y muy

sincero". Añadió que hay "orientaciones claras para activar el empleo, para detener la delincuencia, la inmigración. Me voy conforme. Al menos, la voluntad y la actitud es excelente".

Juan Eduardo Errázuriz, presidente de Siglo Koppers (SK), comentó que al Presidente electo "lo encontré un tipo muy sencillo, 100% creíble y muy optimista. Seguro que las cosas que dice se pueden hacer, las harán, y su complementación con el (futuro) ministro de Hacienda (Jorge Quiroz) es muy potente. Así es que quedé muy contento, porque esto es en beneficio de todos los chilenos. Creo que ellos están en ese trabajo. Hay confianza en las personas y en las ideas".

### Guño al centro político

Otro tema que destacaron representantes del mundo privado es la búsqueda de apoyo del centro político que ven en el futuro gobierno. Antonio Walker, presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA), afirmó que "me voy muy contento y muy esperanzado. Primero, porque en lo político vi a un Presidente electo con una actitud distinta a lo que fue su candidatura presidencial. Lo veo muy abierto, buscando apoyo en el centro político y fue muy simbólica la presencia del Presidente Frei y el espíritu de colaboración que se ad-

vierte en todos los gremios. Todo eso es muy esperanzador".

Walker destacó que Kast "le dio mucho énfasis al crecimiento económico, a la seguridad, a aumentar la inversión y la productividad. Eso se logra con certeza jurídica, respetando el Estado de Derecho, pasando de las ideas a lo concreto".

A la vez, Holger Paulmann, presidente de Icare, indicó que "Chile enfrenta un escenario exigente: el país necesita recuperar un clima que permita impulsar el crecimiento, fortalecer la seguridad y mejorar la calidad de las políticas públicas, todo ello en un marco de respeto institucional y diálogo democrático".

Jorge Riesco, timonel de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami), también sostuvo que "estamos optimistas". Recorrió que "tuvimos una muy buena reunión antes de ayer con el Presidente electo, donde tuvimos la oportunidad de interactuar más con él y creamos que hay un camino señalado que es el correcto". El líder de la minería destacó que "lo que se ha planteado aquí es una cosa super interesante: 'vamos a tratar de hacer lo que se puede hacer antes de empezar a plantear cambios legislativos'. Eso nos parece práctico, nos parece super factible. Lo que hay que hacer ahora es cumplir la oferta, porque poner 500.000 toneladas más al año en producción no es baladí".